



**GENARO
LOZANO**
@genarolozano



Hoy claramente Xóchitl Gálvez es la cara fuerte de la oposición. La contienda presidencial del 2024 se acaba de poner interesante.

Xóchitl

Un sector importante de la población mexicana vive sin esperanza desde el 2018. El triunfo avasallador de Morena representó el peor escenario posible para quienes llevan años pensando que “AMLO es un peligro para México”. El avance guinda en los estados, con el control mayoritario de las gubernaturas, así como el avance en los congresos locales y el federal había dejado sin esperanza a miles, tal vez millones de mexicanos que no entienden la alta popularidad del Presidente. Muchos veían con preocupación la ausencia de una figura de oposición sólida. En cuestión de días eso cambió radicalmente. Hoy claramente Xóchitl Gálvez es la cara fuerte de la oposición.

Xóchitl le ha dado esperanza a quienes ya la veían perdida. Varios sectores de clase media conectan con ella. Y es que ella representa todo en lo que creen quienes comulgan con la idea de que en la vida “solo hay que echarle ganas” para salir adelante, el “echaleganismo”. Xóchitl venció la adversidad: el hogar roto por la violencia familiar, la venta de gelatinas de niña, la beca para estudiar en la UNAM, el emprendedurismo, el vencer cada obstáculo y sobresalir son parte de una historia de vida digna de contarse y que es esperanzadora para muchos.

A pesar de que Gálvez ha hecho su carrera política ligada al PAN, ella se presenta como una política

independiente, y, por ende, como una candidata ciudadana. En los gobiernos panistas de Vicente Fox y Felipe Calderón coordinó la política para los pueblos originarios y fue candidata del PAN a la gubernatura de Hidalgo. Fue delegada en Miguel Hidalgo por el PAN, y hoy es senadora de la República por el PAN. A pesar de comulgar con el partido político que representa los valores más conservadores de México, Xóchitl se presenta como una mujer progresista. Como delegada acudió a la marcha del orgullo LGBT y como senadora fue el único voto del PAN a favor de prohibir las mal llamadas terapias de conversión. Como senadora también se opuso a la militarización de la Guardia Nacional.

A Xóchitl Gálvez aún le quedan innumerables obstáculos por sortear para ganar la candidatura opositora, pero en cuestión de días pasó de ser considerada como candidata para la CDMX a ser la puntera presidencial. Indudablemente una parte de la razón de ello tiene que ver con que el mismo Presidente la ha convertido en figura clave. Pero eso es solo una parte. La otra parte, quizás la más importante, tiene que ver con Xóchitl misma. Con su historia personal, su buena comunicación y con el momento: es una mujer de centro y pragmática ideológicamente que reconoce los positivos de la 4T.

La contienda presidencial del 2024 se acaba de poner intere-

sante. La candidatura de Santiago Creel simplemente no emocionaba. Morena tiene la ventaja de estar en el poder, el liderazgo carismático del Presidente, así como claridad en su proceso interno y a sus dos mejores cuadros compitiendo. Si la elección fuera mañana, seguramente Morena retendría la Presidencia con Sheinbaum o con Ebrard. Sin embargo, en las democracias todo puede pasar y literalmente la candidatura de Gálvez es un terremoto para lo que sigue. Aunque aún falta ver la intensidad y sus efectos.

Falta mucho aún por definirse para el 2024 y el terreno está mucho más movido de lo que se anticipaba. Gálvez es una candidata a la que no se debe subestimar. En las próximas semanas sabremos si ella es la candidata opositora y si MC se suma con ella. Por su lado, ahora Morena deberá también considerar los careos Claudia-Xóchitl y Marcelo-Xóchitl para la definición de su candidatura.

Ninguna democracia se beneficia de la ausencia de contrapesos. Ninguna democracia se beneficia cuando las elecciones son meros trámites y no hay competencia real. Una oposición fuerte le conviene a la democracia. Una oposición con un proyecto viable le conviene a México. Una candidatura opositora articulada y con peso es lo mejor que le puede pasar a quien resulte la o el candidato de Morena y lo mejor que le puede pasar al país.